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□ 本 报 记 者 石如宽
本报通讯员 滕 晶 马效平

在2014年底进行的农村换届选举中，张富
军再次高票当选为台头镇北孙村党支部书记，
实现了三届连任。农村的“一把手”并不好
干，1971年出生的张富军却有自己的“道
道”。在他的带领下，北孙村已成为一个优美
和谐的村庄。

村民的事再小也当大事办

前不久，北孙村启动冬夜巡逻，村“两
委”打算继续聘用一位老民兵，每晚10元钱。
有几位村民提出异议：“为啥总是用他？俺也
想干。”但巡夜两个人就够了。“谁的工钱低
就用谁。”张富军把愿意巡夜的人召集在一起
竞标，最后有人以每晚7 . 9元的价格中标。

“竞标平息了争议，也为村集体省了
钱。”张富军说。

在农村，鸡毛蒜皮的事很多。几年前，甲
村民就种着一块10多平方米的地。但这块地在
乙村民的家门口。乙村民也想种这块地，两家
时常为此吵架。张富军现场查看后，发现这块
地属于村集体，于是村里又采用招标的办法竞
标。最终，乙村民以750元钱的价格获得这块
地5年的使用权。

2014年夏的一天，正下大雨，村东南角一
户村民给张富军打电话说家里积水排不出去。
张富军随即赶到，拿起铁锹就要干活。村民却
说：“不用你干，你来了就好了。我没想到你
真当回事了。”

这让张富军认识到，村民并不难缠，遇到
麻烦只是想看看村干部到底是不是真心实意为
村民办实事。

大小事真正让村民说了算

村里搞建设，村民往往认为村“两委”成
员会从中捞好处。张富军认为，打消群众疑虑

最好的办法，就是让他们参与进来。
2012年，北孙村投资50多万元建设幼儿园。

建校之前，村里就成立了建校招标委员会、监督
委员会和建设委员会，让群众直接参与工程的
各个环节。招标当天，村“两委”全体成员和5名
村民代表一起进场负责招标，在保证质量的前
提下，采用了价格最低的那一家。

为把各项工程办成惠民、放心工程，保证
村“两委”成员清清白白做人、干干净净做
事，北孙村实行严格的村级事务民主决策制
度。2009年，在村民的监督参与下，北孙村投
资150万元完成五纵三横8条大街的硬化。建设
过程中，村“两委”成员每天靠在工地上，搞
好施工质量监管。

“在建设中，提高了村‘两委’服务群众
的能力，得到了村民的认可。”张富军说。

“引”着村民走上富裕路

如何让村民富起来，张富军一直在摸索。

2009年，寿光大西环建成通车；2010年，大西
环现代农业走廊建设全面展开，为北孙村发展
带来前所未有的机遇。

当时，建设现代农业园需要流转北孙村
1600亩土地。对于从土里“刨食”的老百姓来
说，让他们拿出土地，真不容易。村“两委”
用两个月时间，做通了近200户村民的思想工
作，成功实现流转。

“当时的价格是每年每亩地550公斤小
麦，折合1400多元钱。如果单纯种地的话，每
亩一年纯收入不过1000元。关键是解放了600
多名劳动力，他们可以进厂务工或者创业，夫
妻两人一年收入五六万元。我们把这笔账算给
村民，他们很快就同意了。”张富军说。

如今，村民孙华坤在北孙村西边开办的木
料厂已经走上正轨。几年前，他在张富军的引
领帮助下贷了款，建了厂。“他觉得我适合做
生意，就劝我试试。没有张富军支持，我也做
不起来。”孙华坤说。

张富军的治村经还有很多。“归根结底就是
一句话：把村民利益真正放在心头。”张富军说。

“把村民利益真正放在心头”

张富军的“治村经”

□ 本 报 记 者 单辰 戴玉亮
本报通讯员 滕晶

“转变作风必须动真的、来实的，联系实
际，务求实效。”寿光市委书记朱兰玺在谈到
干部作风建设时，观点明确。

在党的群众路线教育实践活动中，寿光以
转变干部作风为切入点，切实解决关系群众切
身利益问题以及服务群众“最后一公里”问
题，为促进县域经济跨越发展提供坚实保障。

从实处回应群众诉求

去年每个周五，对于寿光老百姓来说有着
特殊的意义，因为这一天会举行“周末问
政”——— 群众意见建议集中答复会。

“老百姓直接提问相关部门‘一把手’，
关注点都聚焦在民生问题上。”寿光市委组织
部组织科科长李秀生说，“整个过程当面锣对
面鼓，问题跑不了，责任推不掉，打通为民服
务的‘最后一公里’。”

“每次集中答复会前，市里通过报纸、电
视台等媒体向全市发布通告，并设置专门热线
电话，随时受理群众诉求。”李秀生称，答复
会上，相关单位“一把手”现场汇报问题处理
完成进度，群众可以就答复情况或本人关心关
注的问题，随机提问，不定范围、不限时长。

“答复会通过网络、电台等媒体，全程同
步直播。”李秀生说，“活动高峰时段1100人
同时在线，70余位网友跟帖讨论，答得好或

差，一目了然。”
“相关部门负责人要想顺利‘过关’，既

要拿出管用的措施，还得提前‘备课’。如果
跟群众‘打哈哈’，一旦被问住，就会下不来
台。”寿光市委组织部副部长李炳泉说，答复
会结束后，与会群众现场评价、打分，成绩及
时向全市通报。

2014年，寿光坚持以问题导向解决群众难

事，实施了“周末问政”——— 群众意见建议集
中答复制度，创新推出了学生放学“延时服
务”、患者“诊后回访”等特色做法，集中解
决了群众反映的农村道路、幼儿入园、基本药
物短缺、饮水安全、大棚垃圾等315个热点难
点问题，进一步密切了党群干群关系。

从小处解决群众疾苦

2014年春节前，侯镇李家官庄村原党支部
书记辞职，村党支部成了“空壳”。

“班子不健全、遗留问题多，全村处于混
乱无序状态。”时任驻村“第一书记”的单民
说，根据寿光市委关于在党的群众路线教育实
践活动中整顿软弱涣散基层党组织的安排，经
过3个多月的摸排走访，2014年5月30日，提前
对李家官庄村进行了换届选举。“被人骂过，
也被拒之门外过。”单民说，但他们不能打退
堂鼓，因为“有了好支书，才能办成事。”

新上任的党支部书记李志鹏带领村“两
委”成员给村里重新调整了土地，并进行了流
转。“土地分配好，是提升村民收入的第一
步。”现在，村路铺成了砂石路，拆除了乱搭
乱建房屋，村容村貌全面提升。“自从每月15
日公开栏张榜公布了财务收支之后，老百姓心
里更亮堂了。”李志鹏说。

选派“第一书记”进驻薄弱村开展帮扶工
作，在寿光已连续开展了3年。3年来，544名市镇
机关干部、179名大学生村官包靠183个薄弱村，
下沉基层、深入群众，接地气、转作风、办实事，
帮助农村基层解决难题难事2082件。

在“晒”中维护群众利益

去年夏天，纪台镇前老村村“两委”想把
塘湾承包出去，他们把此事全权委托给当地一
家律师事务所。塘湾承包后村里每年增加了20
多万元的集体收入，没有一个村民提出异议。

“这是网上阳光村务监督平台带来的一个
可喜变化，是我们用信息化手段加强基层权力
监督与制约的有益探索。”寿光市纪委书记侯
法强说，村务网上晒，村民来监督，既让那些
不公开、不公正的现象无处可藏，也把基层权
力关进了制度的笼子，促进了干部作风转变。

“网上阳光村务监督平台为农村干部群众
搭建了一个互动的‘平台’，在这个平台上，
村干部把为村集体做的事、花的钱以及服务承
诺展示给老百姓。老百姓通过这个平台了解村
里的大事小情，并可以随时通过电话、发帖对
村干部举报问询。”孙家集街道马疃片区党总
支书记李延志说，有了这个平台，也给自己提
了醒，今后工作要更加公开公正，才能经得起
老百姓的监督。

“村里谁是低保户，有没有干部的亲戚，
大家时常猜测。”孙家集街道民政助理付振杰
说，以前办低保时有人打招呼、说人情，实行
网上监督后，哪个环节出了问题、谁出了问题
大家一目了然，从源头上杜绝了此类事情的发
生。

“让村民明白，还干部清白。”纪台镇组
织委员杨国祥说，网上监督提高了工作透明
度，让干部依法行政，过程不存在私心。

作风建设没有“休止符”
——— 寿光践行党的群众路线狠抓干部作风转变纪实
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从中央教育实践活动总
结大会上的“作风建设永远
在 路 上 ， 永 远 没 有 休 止
符”，到全国县委书记培训
班座谈会上的“始终做到心
中有党、心中有民、心中有
责、心中有戒”，彰显的是从严治党的决
心，是作风建设的持续加强，更是广大党员
干部依法用权、勤政为民的准绳。

心中有党，方能信仰坚定。“石可破
也，而不可夺坚；丹可麻也，而不可夺
赤。”党员干部要一心向党，牢记入党时的
铿锵誓言，用坚定的政治立场，接受大风大
浪的考验，以良好的作风，表达对党的赤胆
忠心。

心中有民，方能勤政为民。“心无百姓

莫为官”。检验公仆情怀，关键是有没有为
民之心。一个心里装不下人民的官，绝对不
会是一个好官。唯有像焦裕禄、杨善洲、王
伯祥那样，“意莫高于爱民，行莫厚于乐
民”，用作风建设的成效，激活勤政为民的
一腔热血。

心中有责，方能干事创业。干部有多大
担当，才能成就多大事业。党员干部不能只
想当官不想干事，只想揽权不想担责，只想
出彩不想出力，要以求真务实、真抓实干的

精神，深入抓好作风建设，
踏实做好党和人民的事业。

心中有戒，方能廉洁奉
公。“当官发财两条道，当
官就不要发财，发财就不要
当官”。党员干部要心存敬

畏，依法用权、依法办事，不越红线、不破
底线，用强有力的规矩意识，促进作风持续
转变。

作风建设永远在路上
□ 寿组平

□ 本 报 记 者 单 辰
本报通讯员 程燕燕

历时3月忙换届，大干3年比发展。寿光
市村“两委”换届选举工作已基本完成，一
批年富力强、群众认可的优秀农村人才在换
届选举中脱颖而出，热火朝天地干起来。

小事入手

出实招办实事
“新班子务实办事，短短几个月，村里

修了路、改了电，浇地问题也解决了。”1月
13日，在营里镇西北河村，谈起新班子，村
民丁守金连连称赞。

西北河村有637户1970口人。2014年10
月，党员群众选出了新的村“两委”班子。
新官上任，村党支部书记丁文学的第一件事
就是入户走访，“两委”成员分工负责，入
户听取村民意见建议，“弯下腰”来处理问
题。

之前，西北河村的变压器老化严重，阴
雨天和供电高峰期常因电压不足而断电。经
村“两委”班子协调后，新上200千伏安变压
器一台，改造高低压线1000多米，解决了村

民用电问题。村西侧张僧河东支河段年久失
修，村内4600多亩耕地一直浇水难，村“两
委”班子带头清淤通水，修建生产道路。

“我们还发动在外经商办企业的人员回
村投资，解决了修路难题。”丁文学说。

干部带头

破解难题难事
2014年11月12日，随着饮马村换届工作

结束，洛城街道118个村的干部走马上任。新
官上任后，接到街道安排的第一项任务，是
进行农村环境卫生整治。

“堆积了几十年的老问题，怎么解
决？”饮马村新当选的党支部书记范兴昌犯
了愁。经多次开会研究、征求村民意见，新
“两委”成员下决心拆除乱搭乱建，并从自
家亲戚开始。

两年前，范兴昌的三叔花了5000元，在
自家门口旁搭了个车棚。“若是这块‘石
头’搬不动，就难说服其他村民了。”范兴
昌硬着头皮推开了三叔的门。“一当官就拆
我棚子，就你厉害。”惹了三叔一个不痛
快，范兴昌也碰了一鼻子灰。几天里，范兴
昌前前后后跑了十几趟三叔家，终于做通了

他的工作。
随后，村里的69个违建车棚、400多户门

前堆积的柴草杂物被一清而空，村里的胡同
终于“透气”了。

创新思路

实现村强民富
古城街道前疃村殷凤海已经连任两届村

党支部书记，这次换届又高票当选，其他
“两委”成员也都是连选连任。

前疃村有420户村民，2014年底村里进行
了土地流转，启动了玫瑰庄园10兆瓦分布式
光伏发电项目。建成后，年发电量1 . 2亿度。
“通过立体种植，将光伏发电与设施农业相
结合，上面光伏发电，下面种植玫瑰，充分
利用土地。”殷凤海说。

“未来希望通过光伏发电，为居民楼供
暖。”殷凤海说，土地流转不仅增加了村集
体收入，还有效解决了剩余劳动力问题，目
前玫瑰庄园每天用工30多人。

“要让老百姓腰包鼓起来，还要住进楼
房，过得舒适安逸。”殷凤海说，计划今年
新建8栋居民楼，入住200户，同时建设2个广
场，一处为候车广场，一处为健身广场。

新班子 新气象 新活力
——— 寿光村“两委”换届后干部履职情况掠影

□ 本报记者 单辰 本报通讯员 袁琳

70岁的王树堂是寿光营里镇孙家庄的一名乡村
医生，党员，从医近50年。他立足农村扎根基层，以解
除患者病痛为己任，成为农民健康的“守护神”。

“在我们村里，大家都说他是 2 4小时的
‘120’。”村民王淑芝说。

一天凌晨，熟睡中的王树堂突然接到一个电
话，村里一位小姑娘急性肠梗阻。他一边安排家长
打电话给医院，一边迅速赶到这个村民家中。后
来，医院的大夫说，多亏处理及时，要不然孩子可
就危险了。

“他不仅医术高，医德也高。”村民杨乐平告
诉记者，王树堂常说“床上有病人，床下有愁
人”，为了防止村民送礼，王树堂坚持不吸烟不喝
酒，也从不收村民一分钱。

采访过程中，王树堂的电话不断响起，都是习
惯了请他去看病的人。孙家庄村2000多口人，谁家
在哪里、家里有几个人、叫什么名字，他都能回答
上来。“这么多年走家串户，想不记住都难。”王
树堂说。

“王医生看病不靠仪器，靠真本事。”来拿药
的村民杨志明说。

2005年秋天，杨志明得了怪病，高烧不退。匆
匆赶来的王树堂考虑到杨志明养羊，长期和羊群住
在村外，凭多年临床经验判断他得了布鲁氏菌病。
这种病的主要传染源是羊，人畜互相传染。当时杨
志明根本不相信王树堂的诊断，坚持按照感冒来治
疗，半年没好。

“那时，王医生三番五次来我家劝我，最终我
同意他按照布鲁氏菌病的治疗方法治疗。他每天来
我家给我打针、喂药，身体一天比一天好，不到一
个月就痊愈了。”杨志明充满感激。

这样的实例数不胜数，村民也越来越信任王树
堂。很多在市区工作的村民还会专程赶回来找王医
生看病。“村卫生所惟一的仪器就是听诊器，硬件
跟不上，只能想方设法提升‘软件’。”王树堂
说，为了村民的健康，也为了帮村民节省开支，上
世纪七十年代，他自创了土医、土药、土方、自
采、自种、自制、自用的“三土四自”方针。

在村卫生室，患者送给王树堂的锦旗挂满了一
整墙，各种荣誉证书堆满了整整一箱。每当别人提
到这些，王树堂总是谦虚地说：“治病救人，是我
的本职工作。”

1927年8月7日，中
共中央在汉口召开紧急
会议，总结了大革命失
败的经验教训，结束了
陈独秀右倾机会主义在
中央的统治，确定了实
行土地革命和武装反抗

国民党反动派的总方针。
为传达贯彻八七会议精神，1927年12月15日，

中共山东省委在今寿光市纪台镇王府村孟雪园家召
开了青州地区党团负责人联席会议。省委负责人丁
君羊、团省委负责人李东明及寿光、青州、昌乐、
潍县的党团负责人共10人参加了会议。这次会议食
宿、警戒由孟雪园安排。

王府会议后，寿光县委按照省委“广泛发动群
众，急速武装群众”的统一部署，连夜组织党团员
印制并散发《告山东同胞书》、《告张宗昌士兵
书》等宣传品，号召工农兵联合起来，夺取敌人的
武器，举行暴动。各地民团、赤卫队很快收集到土
枪、土炮、大刀、长矛等武器，为迎接暴动做了充
分的准备。但是，由于军阀政府统治甚严，暴动的
时机尚不成熟，县委没有贸然举行暴动。

孟雪园(1901-1941)，今纪台镇王府村人。
1920年考入济南省立第一师范，1924年加入中国国
民党。1927年10月，根据山东省委指示，他回到寿
光，负责纪台一带党的工作。12月，他精心安排召
开了省委王府会议。

张绪义，男，
1922年10月生，江苏
宿迁人，现居寿光市
政府家属院，1940年
1 1月加入中国共产
党。

张绪义于1940年
9 月 入 伍 ， 历 任 战
士、侦察员、班长、
排长、连长、副团
长，参加过鲁南战
役、莱芜战役、临朐

战役等。曾任政协第一届寿光县委员会副主席、第
一任寿光县委统战部部长。

1940年9月，张绪义在江苏加入游击队，后改
编为新四军第三支队第七团。因作战英勇，张绪义
入伍后的第二个月就加入了中国共产党。1943年4
月，张绪义所在部队在团参谋长带领下，乔装成老
百姓进入徐州市铜山县，打死鬼子56人，缴获大批
物资，受到嘉奖。1947年7
月，时任副团长的张绪义，带
领两个连与盘踞在临朐县城的
国民党军展开殊死搏斗，国民
党军受到重创。张绪义一生参
战无数，屡立战功。

中共山东省委王府会议

张绪义：

参战无数 屡立战功

寿光是山东建立党组织较早的地区之一。
目前全市建国前老党员健在的351人，年长者已
98岁，最年轻的也已年过八旬。无论革命战争时
期还是和平发展年代，他们用自己的言行体现
了“一心向党、公心为民、用心实干、清心律
己”的本色精神。

“治病救人，

是我的本职工作”

最最美美基基层层党党员员干干部部

2014年11月11日，寿光市委市直机关工委在古槐社区组织举办了“创建文明城市 建设品
质寿光”党员志愿服务进社区活动。人社局、民政局、司法局、济生医院、城建投资中心等单
位的党员志愿者向居民们免费提供义诊、医疗咨询、法律咨询、医疗保险咨询、就业创业相关
政策咨询等便民服务，并为社区的低保户、残疾人和孤寡老人送去了慰问品
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